
“灯光秀的经济效应有限，

千灯湖片区附近的旧厂房，可

改建为文创产业园区，引导生

活性、生产性服务业和文化创

意产业高度融合，培育餐饮、购

物、音乐、运动等融合发展的产

业链，多策划举办各种大型节

庆、主题、嘉年华活动，发展新

业态、新场景、新产品。”

——南海区政协常委、南

海区新世纪集团总经理叶钰泉

观点
速递

政协调研

A03要闻20212021年年11月月1313日日 星期三星期三

责编责编李正啟李正啟 美编美编张韦奇张韦奇

点亮城市“夜IP” 打造别样夜南海
《委员聚焦》第36期聚焦挖掘城市发展新动能，拓展夜经济蓝海

仿佛一夜之间,夜经济成为

当下最时髦的热词之一。“夜色

搭台,经济唱戏”,成为当前中国

各大中城市的独特一景。在

2020年10月举办的“2020中

国夜间经济经济论坛”上，佛山

入选2020中国夜间经济二十

强城市。

南海作为佛山经济实力强

区，有成熟的商圈业态、庞大的

人口基数，丰富的文化旅游资源，得天独厚的地理优势，夜经

济发展规模已具雏形。

不过，相较于消费者旺盛需求，南海“夜经济”缺乏全面

系统的发展规划，发展业态同质化现象比较普遍，缺乏“多

彩”“出彩”品牌项目等，这一定程度上制约了夜经济发展。

谋定而后动，破题南海“夜经济”到底欠哪一把火？南海

有什么底气培育“夜经济”？如何建设千灯湖畔夜经济集聚

区？………近日，南海区政协联合珠江时报，在灯光璀璨的

千灯湖畔，以夜色为幕，录制大型融媒议政节目《委员聚焦》

第36期，聚焦挖掘城市发展新动能，拓展夜经济蓝海，听听

知名学者、资深媒体人、佛山市委政府城市管理委员会专家

团顾问龙建刚，南海区政协委员、佛山市宏屹教育科技有限

公司总经理洪屹，南海区政协委员、广东软通动力网络技术

有限公司总经理胡静等怎么说。

2019年以来，南海通过政策

推动、科技创新和市场实践，夜经

济正成为推动新一轮消费升级的

崭新力量。

此前，《佛山市人民政府办公

室关于推动夜经济发展的实施意

见》对外发布，提出要充分挖掘佛

山夜经济消费资源，用3年时间培

育、建设、提升一批高品质夜经济

集聚区、夜间经济示范点，加快建

立夜间经济产业体系，形成良好

的夜间发展生态圈。到2021年，

佛山重点打造8个夜间经济集聚

区，南海占两个，分别是千灯湖商

圈夜间经济集聚区和广佛智城夜

间经济集聚区。

千灯湖商圈夜间经济集聚区

将以千灯湖公园为核心，南海大

道、海七路、桂澜路和南桂东路为

纽带，共有8个大型商业综合体，

打造休闲、娱乐、购物等综合发展

的夜间经济集聚区。

广佛智城夜间经济集聚区将

立足全功能综合服务体定位，结

合周边庞大居民生活需求，重点

发展商务办公、商业步行街、购物

中心、酒店、文娱康体等，构建完善

服务生态链，打造广佛同城核心

夜经济集聚区。

在2020年12月底召开的南

海区委十三届十次全会上，南海

提出要抓住佛山建设区域性消费

中心城市的机遇，着力提档次、拓

空间、挖潜力，提升传统消费，培育

新型消费，建设一批高品质消费

购物街区，积极发展夜间经济，打

造湾区重要消费节点。

南海坚信：南海的夜晚将越

来越精彩，越来越繁华和灵动起

来。

龙建刚：夜幕降临后的千灯

湖畔，流光溢彩，人头攒动。这

是许多人心目中的南海夜色。

夜色是风景，也是心情；是生活，

也是商机。

当前夜经济的形态丰富，既

要“高大上”的，又要“接地气”

的。因此，建设千灯湖畔夜经济

集聚区，是一个系统工程，要整

齐划一来布局。

当下，千灯湖畔虽然风光

好，客流量强劲，却缺乏文化内涵

和配套支撑。例如，在保利西街

用餐前后“无处可逛”，只能在餐

厅坐等吃饭。建议在千灯湖畔

多搞几个展馆，展示南海特色产

业或非物质文化遗产，如盐步内

衣、藤编等，做有南海特色的IP，
再融入南海故事，提高辨识度。

谋划夜经济，要立足当下，

也要着眼长远。从南海三龙湾

片区过去就是广州南站，广州南

站旁正在建恒大最大的足球场，

未来很多足球赛事在这里开展，

世界各地球迷都会聚集在此。

建议南海提前谋划、把眼光放长

远些，在广佛同城上做文章，规

划出高质量的千灯湖畔夜经济

集聚区，让球迷看完球以后，来

南海千灯湖宵夜、狂欢。

结合地域特色、创出特色品

牌，这是建设千灯湖商圈夜经济

集聚区的重要一环。评价一个

城市有没有活力，不仅要看白

天，也要看夜晚。我们相信，千

灯湖畔夜经济集聚区，一定可以

打造成媲美欧美的片区，是佛山

的面子，也是佛山的里子。

洪屹：建设千灯湖商圈夜经

济集聚区，硬件上也要配套好，

提供合理延长公共交通运营时

间、创新制定夜间便利停车实施

办法等，可借鉴台北、台中夜市

利用周边大学空闲停车位，作为

夜间机动停车位，为发展夜间经

济创造便利的公共环境。

对于桂澜路沿线的商圈，各

商铺之间没有必然的联系，一般

是去了一个商业体后，就不会再

去第二个商业体。建议把桂澜

路用一个主题特色串起来，可借

鉴上海南京路的商业模式，游客

只要去南京路逛街，一定会是从

头到尾走着逛，每个商业体之间

都是串联起来的。

胡静：对夜间经济新业态、

新模式，要不断提升城市精细化

管理、运作和服务水平，这是每

个城市在培育夜经济后的“关键

一环”。

可依托城市大脑平台，利用

智能化监控设备等科技治理手

段，解决好城市环境、治安巡逻

等隐性问题，为夜间经济发展创

造安全的消费环境。建议可借

鉴长沙市天心区设立夜间经济

服务中心的做法，将夜间经济发

展需求纳入到政府部门间协调

管理机制。

如何建设千灯湖畔夜经济集聚区？

夜间经济作为多业态融合的

复合型经济，已成为都市经济的

重要组成部分，是彰显城市特色

与活力的重要载体。

挖掘南海城市发展新动能，

如何打造广东省城乡融合发展改

革创新实验区的夜间经济发展样

本呢？带着问题，南海区政协副

主席黄庆添率区政协提案委员

会，组织委员开展了一系列专题

调研活动。南海区政协常委朱广

祥介绍，我们广泛听取相关部门

及镇街意见，先后赴上海、长沙、常

德、广州、东莞等地深入调研，借鉴

全国各地成功经验，为点亮南海

社会消费新亮点、新焦点、新燃点

建言献策，推动南海夜间经济迭

代创新发展。

“夜经济是城市的另一张面

孔。”南海区政协秘书长冯政祥表

示，对于南海而言，选择“夜经济”

发展模式要百花齐放，留足政策

空间，发挥市场力量，这正是南海

区政协调研外省夜经济的成功模

式，为南海发展夜经济寻找思路

的原因。

黄庆添表示，作为拉动经济的

重要引擎，夜经济不仅为消费者带

来更为丰富的夜生活，同时也是一

片新的市场蓝海。接下来，南海区

政协将把调研成果整理成报告，供

区委、区政府决策参考。

为南海发展夜经济寻找思路

南海将打造两大“夜经济”集聚区

龙建刚：夜色搭台、经济唱

戏，是中国各大城市的独特一

景。此前，佛山提到2021年要

重点打造8个夜间经济集聚区，

南海占两个。南海能不能把两

个夜间经济集聚区做出引领？

做出示范带动？

南海无缝对接广州,是广佛

同城发展核心区域,广州有100
多万人在南海买房子，有10多

万人聚集在千灯湖畔的南海金

融高新区上班，这里汇聚说中

文、英文、粤语的人才，在全国都

找不到这样一个海纳百川的地

方，这里相当于城市的活力中

心，年轻人面孔最多，是最具代

表性的。

那么，这些年轻人来南海，

既要安顿身体，又要安顿灵魂。

既要白天，又要晚上。这是南海

的责任，也是南海的使命，更是

南海的底气。南海一直为广东

开新局、为中国打天下。“夜经

济”到来，南海有这种气魄，有这

种能力，一定能走出一条中国夜

经济的南海模式。

洪屹：广佛轨道交通的迅速

发展，催生出工作在广州，住在

南海的“钟摆族”，再到庞大的广

州常住人群，这对于南海来说，

是机遇，也是挑战。

胡静：千灯湖畔、听音湖畔，

越来越多的“夜经济”新业态正在

崛起，夜经济不仅是南海新的经

济增长点，也是一张美丽的名片，

它代表着南海的形象和竞争力。

南海有什么底气培育“夜经济”？

龙建刚：南海要有更大的格

局，把时间打开，把南海的历史

优势、非遗产品、美食、工艺品，

把这些在历史长廊中积淀下来

的文化梳理一遍；把空间打开，

站在各镇街、佛山五区、广佛同

城，甚至大湾区的高度，定位南

海夜经济。

夜经济不是哪个部门能独

立完成的，一定要跨部门、跨机

构一起联动形成合力，而不是互

相踢皮球，为南海的未来解放思

想。夜经济是风向标、是晴雨

表，如果不打开思路，夜经济也

搞不出来。

有了定位，有了格局，才会

有战略部署，南海夜经济才能一

路高歌猛进，不然就会落伍，永

远在追随、在学习，没有创新。

当然，南海要发展高质量的

夜经济，不是以前的“村村点火，

户户冒烟”，而是要抓住夜间经

济是广东省城乡融合发展改革

创新实验区建设的重要组成部

分。南海应抓住这个重要的发

展机遇，顺应消费需求和层次升

级趋势，多方携手在供给端发

力，推动南海夜间经济迭代创新

发展，这才是城乡融合发展的光

芒，才能对得起南海夜间这美丽

的夜色。

洪屹：夜经济已由过去简单

的“夜市”发展为包含“食、购、

游、娱、演、展”等多形式的夜间

消费市场，市民的夜生活有了全

新的打开方式，由夜经济塑造的

消费模式、生活方式，更需要引

导以主题式活动打造新场景式

消费模式。

而基于当下非常火的穿汉

服出行的潮流趋势，建议南海打

造一批必须穿各种朝代或者汉

服才能进入的网红景点、游船、

公园、消费场所点，吸引年轻人

前往消费打卡，让网红争相去现

场直播引流。

胡静：打造别样繁华的“夜

南海”，建议可效仿上海建立“夜

间区长”“夜间首席执行官”制

度，成立由区领导担任组长的发

展夜间经济工作领导小组，制定

适合南海水土的实施方案和政

策措施，形成政府引导、市场发

力、专业运作、多方联动的夜间

经济发展协调机制。

通过政策释放积极信号，鼓

励重点街区及商业综合体、超

市、便利店等适当延长营业时

间，配套安排扩大内需促消费专

项扶持奖励资金，对集聚区或示

范点硬件设施提升、企业延时经

营等进行补贴，引导社会力量广

泛参与。

南海“夜经济”到底欠哪一把火？

未来可期

焦点对话

“建议一是充分利用南海

现有的优秀传统文化旅游资

源，充分挖掘各镇街地域文化

内涵，发展一批特色化、差异化

的夜间经济文旅消费品牌；二

是借助广佛同城地缘优势，着

力吸引广佛消费群体，积极推

广广佛地铁沿线夜间经济消费

带，带动大佛山消费群体体验

多元化南海夜生活。”

——南海区政协委员、南海

区妇幼保健院办公室主任莫鸿辉

“建议一是面向高、中、低

不同层次的消费群体，均衡发

展豪华、精致、实用的夜经济项

目。二是借鉴长沙火宫殿城大

庙会活动，进一步开发宋城·岭

南千古情景区等夜间旅游项

目，带动周边餐饮、购物，将夜

旅游与夜餐饮、夜购物、夜文化

结合，同繁荣、共发展。”

——南海区政协委员、南

海区应急管理局安全生产基础

股副股长秦搏

“随着人们生活水平的不

断提高，追求夜生活已成为一

种时尚。南海有丰富的文旅资

源，可大力培育多元化夜间经

济，如在吃、学、运动等方面，开

设2~3间网红餐厅，开设24小

时多功能图书馆、夜间运动馆

等。”

——佛山致越房地产有限

公司物业管理经理陈国伟

文/珠江时报记者戴欢婷

通讯员 叶宁邹永榆

■2020年12月2日，南海区政协组织委员、专家在千灯湖畔举行“委员聚焦”核心访谈录制并合影。 通讯员供图

■2020年9月10日，南海区政协组织委员到上海闵行虹桥镇万象城

“潮玩夜市”实地调研夜经济。 通讯员供图


